

LES COMPLEMENTS DE PHRASES

Les compléments circonstanciels

La semaine dernière, tu as complété des phrases en précisant où et quand se passent les évènements illustrés avec les compléments proposés.

Tu as pu constater que tu pouvais placer ces compléments devant la phrase ou derrière. Le sens de la phrase n'a pas changé.

Par exemple pour la phrase *Un bouchon se forme*.

Chaque soir, un bouchon se forme à l'entrée de la ville.

Tu peux aussi les déplacer :

À l'entrée de la ville, un bouchon se forme chaque soir.

Ce sont des compléments de phrases. Lis attentivement le mémo ci-dessous en prenant bien le temps de comprendre.

Ensuite, lorsque tu auras bien compris, tu peux t'entraîner avec l'exercice que tu réaliseras proprement dans ton cahier de français.

LES COMPLEMENTS DE PHRASES

Les compléments circonstanciels

MEMO

Les compléments de phrase peuvent changer de place dans la phrase :

Ces derniers mois, mon frère a changé.

Mon frère, ces derniers mois, a changé.

Mon frère a changé, ces derniers mois.

Le plus souvent, les compléments de phrase (ou compléments circonstanciels) ne sont pas indispensables, on peut les supprimer.

L'éléphant fait la sieste sous un baobab. >>> L'éléphant fait la sieste.

Les compléments circonstanciels permettent de donner des informations importantes.

- Où, à quel endroit se passe l'action (**complément circonstanciel de lieu – CCL**)
L'oiseau construit son nid *dans les branches de l'arbre*.
- Quand, à quel moment se passe l'action (**complément circonstanciel de temps – CCT**)
L'oiseau construit son nid *depuis quelques jours*.
- Pour quelles raisons, à cause de quoi se passe l'action (**complément circonstanciel de cause – CCC**)
L'oiseau construit son nid *en raison de l'arrivée du printemps*.

LES COMPLEMENTS DE PHRASES

Les compléments circonstanciels



Pour s'entraîner

Lis le texte, et ajoute les compléments circonstanciels choisis parmi ceux qui te sont proposés.

Sur ton cahier

n°4 p. 117
Nadia était contente de partir à Dakar.



1

Nadia était contente de partir, mais elle avait peur de prendre l'avion. Elle ferma les yeux; elle entendait son cœur battre très fort. L'hôtesse s'occupa bien d'elle. Un peu rassurée, elle regarda le ciel: l'avion volait, c'était magnifique. Nadia était à peu près détendue quand le commandant de bord annonça que l'avion allait arriver. Elle serra les dents. Quand les roues se posèrent, Nadia poussa un soupir de soulagement.



à Dakar
à travers le hublot
au décollage
au-dessus des nuages
au Sénégal
bientôt
dans sa poitrine
enfin
pendant la descente
pendant tout le vol
sur la piste